

íntegramente a la información económica y financiera en España: por un lado, Bloomberg TV -que supone en sí misma un interesante modelo de negocio- que, desgraciadamente, terminó en 2009 cuando los efectos de la actual crisis mundial empezaron a ser visibles. Por otro lado, Intereconomía TV, canal que cuenta con unos curiosos antecedentes que pocos profesionales recuerdan (su embrión supuso el primer desembarco del grupo mexicano Televisa en España en 1997). En poco tiempo, el proyecto pasó a manos del grupo Recoletos, hoy extinto ya, surgiendo una aventura audiovisual y financiera que, bajo el nombre de Expansión TV, duró cinco años. El desarrollo de Intereconomía TV ha llevado a esta cadena a un esperado viraje hacia la televisión generalista desde 2010, pero el canal no ha dejado huérfanos a la escasa pero interesante y fiel audiencia con la que contaba, puesto que el grupo empresarial al que pertenece ha creado una hermana menor, por joven, que ha tomado el relevo: Intereconomía Business. Hoy por hoy, este canal se erige como la única televisión dedicada específicamente a la información económica que puede verse en España.

El último capítulo está dedicado al peculiar y difícil lenguaje económico y financiero que el tratamiento audiovisual pretende simplificar con sobreimpresiones en la pantalla, infografía, información en tiempo real y programas formativos y consultorios interactivos en los que interviene la propia audiencia a través de correos electrónicos o llamadas telefónicas.

Como consideración global, este interesante libro presenta un carácter altamente divulgativo de la materia tratada. Escrito con un estilo sencillo, claro y ameno –muy periodístico–, tiene un evidente sentido pedagógico, en la línea de la labor docente de la autora. Las continuas y adecuadas referencias a pie de página y bibliográficas hacen de esta obra un excelente monográfico dedicado a la información económica que, en el medio televisión, tiene escasísimos referentes.

Joaquín Sotelo González  
Universidad Complutense de Madrid

## La política exterior de la Unión Europea hacia Cuba (1993-2003)

Nerea Vadillo Bengoa

Comunicación Social

Sevilla/Zamora, 2011

238 pp.

ISBN: 978-84-92860-31-9

La cuestión cubana es un tema de eterno interés para los medios de comunicación españoles. Nuestros vínculos históricos y afectivos hacen que periodistas, analistas e investigadores de diferentes campos, especialmente del mundo de las Ciencias Políticas, las Relaciones Internacionales y las Ciencias de la Comunicación, nos interese por esta temática de forma permanente y siempre apasionadamente. Es el caso del trabajo presentado ahora en formato monográfico como libro bajo el título de ‘La política exterior de la Unión Europea hacia Cuba’ (1993-2003) de la profesora e investigadora Nerea Vadillo Bengoa, decana de la Facultad de Ciencias de la Comunicación de la Universidad San Jorge (USJ) de Zaragoza (España).

El libro cuenta con un total de 238 páginas repartidas en siete capítulos, además de un apartado propio con la bibliografía y las fuentes consultadas y utilizadas para el trabajo. A su vez, la obra viene prologada con un texto de tres páginas por el profesor de Relaciones Internacionales, Dr. Alexander Ugalde Zubiri, de la Universidad del País Vasco-Euskal Herriko Unibertsitatea (UPV-EHU).

Este trabajo es un resumen actualizado de la investigación doctoral realizada por Nerea Vadillo en la UPV-EHU. Si bien el período comprendido entre 1993 y 2003 es el aquel en el que se enmarca el estudio acotado históricamente en esta década, hay que decir que el libro recoge al final nuevas aportaciones actualizadas de su autora y añade al

final de cada capítulo un breve resumen de lo acontecido también con posterioridad al año 2003 con actualizaciones hasta el año 2010. De esta manera, se cumple con el propósito de ofrecer a todo el público interesado en la materia la posibilidad de tener una visión más completa y actual de las relaciones entre Cuba y la Unión Europea.

La obra se centra en el análisis de la política exterior conjunta del Viejo Continente en relación a la isla caribeña y colonia española hasta 1898. La cuestión cubana ha ocupado muchos titulares y ha interesado siempre a la prensa y a la opinión pública. Ha marcado un punto de inflexión en el desarrollo de una Política Exterior Común (PEC) por parte de las instituciones y actores comunitarios. Así ocurre desde que en el año 1996 se aprobara por primera vez que la que vino a denominarse como 'Posición Común' de los socios europeos respecto a Cuba. Aunque esta iniciativa haya fracasado en numerosas ocasiones, marcó un hito, puesto que se convirtió en el primer documento de la política exterior de la Unión Europea vinculante para todos los Estados miembros en su relación con un país latinoamericano. Según la propia autora, "este paso fue fundamental para el proceso de concertación transatlántica y birregional".

El libro de la profesora Nerea Vadillo acierta al ahondar en cinco aspectos que se convierten todos ellos en diferentes elementos clave para delimitar exitosamente el estado de la cuestión. En primer lugar, el libro aborda la readaptación exterior de Cuba al nuevo sistema internacional. Como segundo punto, ofrece un recorrido por las distintas fases que han atravesado esas relaciones. En tercer lugar, analiza los puntos de fricción entre la UE y Cuba. Como cuarto punto, ofrece un generosísimo repaso de las políticas comunes hacia la isla en lo referente a cuestiones tan variopintas como la ayuda humanitaria, la cooperación al desarrollo, la actividad de las ONGs, las inversiones en la isla o las relaciones comerciales entre Cuba y Europa. Finalmente, para terminar, el quinto punto que la obra analiza pormenorizada y acertadamente, es el caso de las relaciones bilaterales entre España y Cuba. El libro hace un repaso de las relaciones entre nuestro país y su ex colonia caribeña de acuerdo a las medidas adoptadas por nuestros diferentes y recientes gobiernos democráticos.

Como conclusión, se puede decir que la publicación en papel del trabajo de la profesora Nerea Vadillo Bengoa es una muy buena noticia para todos los amantes de la cuestión cubana que tendrán en este análisis otro punto de vista más, en este caso desde la perspectiva social de las Ciencias Políticas, con apuntes económicos, históricos, jurídicos y, por supuesto, desde el punto de vista humano. La pasión de la autora por tan interesante tema se hace latente en cada línea del relato, que a pesar de estar cargado de referencias a fechas, citas, números y tratados, no se olvida en ningún momento de la cuestión humana y vivencial de un pueblo tan particular como es el cubano.

Francisco Cabezuelo Lorenzo  
Universidad CEU San Pablo

---

## La ciberdemocracia en el Congreso de los Diputados (2004-2008)

---

Eva Campos Domínguez

Congreso de los Diputados. Colección Monografías, 86

Madrid, 2011

400 pp.

ISBN: 978-84-7943-409-0

Con la revolución propiciada por el auge de las nuevas tecnologías y en especial por el imparable aumento de posibilidades que ofrece Internet, en el campo de la comunicación política surgen fenómenos tan importantes como el cambio en las relaciones de poder entre gobernantes y gobernados. Los ciudadanos tienen la oportunidad de involucrarse de forma activa y han mostrado su interés por hacerlo en todo el mundo. Ante este panorama surge la cuestión: ¿están cambiando también los políticos su visión y método de trabajo por las NTIC?